
2023.12.25 星期一
主编│罗安明 版式│陈海冰

检校│李彪 邝才热

2023年终报道

科
技

三
亚
有
国
家
南
繁
科
研
育
种
基
地
，是
冬
季
﹃
育

种
的
天
堂
﹄
，能
够
为
我
开
展
研
究
提
供
支
持
。

在
海
南
，我
不
仅
找
到
了
科
研
平
台
和
感
兴
趣
的

研
究
方
向
，还
培
养
了
新
的
兴
趣
爱
好
。

“我是冲着海里的鱼来的。”近日，谈及3年
前为什么来海南工作，海南大学海洋生物与水产
学院院长谢松光幽默地说。

如果把谢松光来海南前的科研经历分成两个
阶段，第一个阶段主要与海洋相关，第二个阶段主
要与河流相关。1999年博士毕业后，他先后在中
国科学院海洋研究所和日本东京大学海洋研究所
主攻海洋鱼类研究；2006年进入中国科学院水生
生物研究所工作后，他主要研究淡水鱼类。

长期从事鱼类生态学和渔业资源学研究，让
谢松光十分关注渔业的可持续发展。“野生鱼类
资源是一个巨大的鱼类基因库，其数量或种类的
减少会带来长远隐患，因此保护好野生鱼类资源
十分重要。”

谢松光曾参与推动实施长江十年禁渔计划，
见证了长江禁渔政策在保护生物多样性方面的
成效。他一直想把自己研究淡水渔业形成的一
些经验和思路，运用到海洋渔业资源研究中去。

2020年，谢松光接过海南大学递来的“橄榄
枝”，成为该校某实验室的一名研究员。

虽然在渔业研究领域颇有积累，到海南后，
谢松光却主动当起了“学生”，他通过调研、座谈
交流等收集第一手资料信息，以期在新平台找准
科研方向。

海草床、红树林、珊瑚礁并称为热带三大典
型海洋生态系统，它们是近海鱼类关键的育幼场
所。聚焦鱼类对这些生态系统的利用，谢松光组
建了渔业资源与环境团队。该团队3年内获得
了5项国家自然科学基金、1项国家重点研发计
划课题、多项海南省重点研发课题资助，并入选
海南省自然科学基金创新科研团队。

“仔稚鱼是鱼类发育的早期阶段，其种类组
成、分布和数量对渔业资源的保护与增殖意义重
大。何种类型的栖息地更有利于仔稚鱼生长，是
我们目前研究的主要方向。”谢松光说，希望通过
深入研究，为保护和修复海洋生态环境提供有力
支撑。

在海南，谢松光不仅找到了科研平台和自己
感兴趣的研究方向，还培养了新的兴趣爱好。

在繁忙的工作之余，他经常一个人驾车去海
边，在沙滩上晒太阳，或下海游泳、冲浪。他还养
成了夜跑的习惯，参加过海南冬春季节举办的马
拉松比赛。“在海南的3年多，我发现自己越来越
年轻了。”谢松光笑着说。

今年9月，谢松光被学校委以重任，到新成
立的海洋生物与水产学院担任院长，肩上的责任
更重了，“我们学院将服务海南水产行业发展作
为学科建设的主要方向，这也为后续的人才引
进、科研团队建设提供了指引”。

近几个月，谢松光多次带着学院师生走出校
门，与政府部门、企业面对面交流，掌握生产一线
的情况，了解产业发展的“卡点”和亟待解决的问
题，然后有针对性地开展科研工作。“走出去交
流，也能让相关管理部门知道我们科研团队的实
力，为学院建设争取到更多支持。”谢松光说。

“我叫胡帅，是清华大学的博士、博士后，去
年从北京来到三亚崖州湾科技城工作……”12
月9日上午，在首届中国（海南）人才交流大会招
聘现场，中国热带农业科学院（以下简称中国热
科院）热带生物技术研究所青年副研究员胡帅侃
侃而谈。许多拿着简历的求职者围过来，听他分
享到海南工作后的心路历程。

一开始得知单位想让自己到招聘现场“现身
说法”，胡帅感到有些惊讶，但随即欣然应允。“作
为一名‘新海南人’，我非常乐意为这片热土招贤
引才提供助力。”

时间的指针拨回至2022年7月，在线上投
递简历后，胡帅来到三亚崖州湾科技城实地了解
情况。

这是胡帅第一次来海南，当飞机在城市上空盘
旋时，蔚蓝的天空、美丽的沙滩、翠绿的植被深深地
印在了他的脑海里。而让他感到振奋的，还有中国
热科院良好的科研环境和求贤若渴的态度，这些因
素让胡帅下决心：留下来，在海南扎下根来！

“三亚有国家南繁科研育种基地，是冬季‘育
种的天堂’，能够为我开展研究提供支持。同时，
海南正在加快建设‘南繁硅谷’，未来发展充满无
限可能。”2022年10月，胡帅正式入职中国热科
院，妻子随他一起来到三亚。

刚到三亚时，由于人生地不熟、远离家人朋
友，胡帅和妻子度过了一段难熬的时光。在同事
们的关怀和鼓励下，他们逐步打消顾虑，适应了
新的工作和生活。

“我所在团队主要从事南繁育种和生物安全
研究，在崖州湾科技城建设之前便已来了三亚，
是中国热科院最早派到三亚的科研团队。”胡帅
说，科技城建设之前南繁科研环境比较艰苦，但
团队成员和其他南繁育种工作者克服种种困难
开展研究，这种心系国家不计个人得失的奉献精
神让他十分敬佩。

胡帅说，崖州湾科技城已入驻许多高校和科
研院所，学术交流活动很多，这让科研人员能接
触到许多优秀的专家学者。

“大家单位不同，研究方向也不同，可以相互
‘取经’，在交流互鉴中碰撞出火花。”胡帅认为，
未来相关高校、科研院所的研究人员一定可以寻
求合作契合点，携手开展深度研究，形成重大原
创性成果。

虽然到三亚仅一年多，但胡帅和妻子都已爱
上了这座滨海城市。他们非常喜欢亲近山水，会
在空暇时间去公园观赏美丽的动植物，拍蝴蝶；
也会去赶海，在海滩上看日落和晚霞。崖州湾科
技城也经常举办爬山、溯溪等活动，让他们的业
余生活变得多姿多彩。

这一年多来，胡帅的科研工作稳步推进。他
依托单位申报的《水稻逆境下高产高抗基因
SID6鉴定》入选了第一批海南省“南海新星”科
技创新人才平台项目。

“我和妻子看好海南自贸港的发展前景，一
直向身边的朋友推介海南，有的朋友已经过来
了。”胡帅说，期待未来有更多志同道合的人来海
南，投身自贸港建设。
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